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“Devuelve el dolor”: 
familiares de Detenidos 
Desaparecidos por 
declaraciones locales que 
relativizan la Dictadura
Esto después de que el candidato a alcalde 
de Concepción por el Partido Republicano, 
James Argo, sostuviera que Augusto 
Pinochet no fue un dictador. 
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Sernac registra 135 reclamos 
por cortes de luz en el Biobío

SERVICIO NACIONAL DEL CONSUMIDOR CONFIRMÓ QUE DENUNCIAS SE CONCENTRAN EN 13 COMUNAS DE LA REGIÓN

Más de dos semanas después del últi-
mo sistema frontal que afectó al 
Biobío aún se reportan cerca de 800 

viviendas sin suministro eléctrico. Esto 
generó que, en sólo un mes, cerca de 
135 reclamos se hayan registrado en el 

Servicio Nacional del Consumidor 
(Sernac) Biobío. En ese contexto, 
según informa el Sernac, hasta la fecha 

(enero a agosto) contabilizan alrede-
dor de 450 reclamos en sus platafor-
mas. “Tenemos aproximadamente mil 

medidores sin electricidad”, dijo direc-
tora regional, Angélica Solar .

A dos semanas del paso de sistema frontal, aún hay viviendas que se encuentran sin suministro.
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EDITORIAL: EJE COLÓN AVANZA EN BIOBÍO
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Anuncian nuevos desvíos 
y segregaciones por obras 

en puentes Industrial 
y Bicentenario 
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ENFOQUE

RODRIGO DÍAZ WÖRNER  
Gobernador Regional del Biobío

El cierre indefinido de Huachipato 
es un fuerte golpe a la Región del Bio-
bío, afectando más de 20 mil empleos, 
directos e indirectos, y golpeando du-
ramente nuestra identidad industrial.  

El Grupo CAP, siguiendo lógicas 
económicas, ha tomado decisiones 
que, si bien son rentables en bolsa, fa-
llaron en cumplir el rol de buen veci-
no durante este proceso, evidencian-
do una comunicación deficiente y 
una falta de sensibilidad. Es impera-
tivo, por tanto, que la empresa ofrez-
ca un plan de salida justo para todos 
sus trabajadores y muestre solidari-
dad con las empresas contratistas 
permanentes que serán afectadas por 
el cierre, con indemnizaciones por 
sobre lo que la ley determina. 

Por otro lado, y tal como la sema-

entre pequeños propietarios agríco-
las, apoyando la industria secundaria 
de la madera y la construcción de vi-
viendas sostenibles. Se trata de un 
área productiva clave en todo el Bio-
bío, que ha sufrido de violencia terro-
rista. Otra de las ideas manifestadas, 
en el ámbito de las ciencias, son el 
centro de monitorio satelital que la 
FACH tiene considerado instalar en 
terrenos del aeropuerto Carriel Sur, 
aprovechando la mano de obra, pro-
fesionales y la oferta académica que 
ofrece la región. 

Para garantizar la efectividad 
de estas iniciativas, es impres-

cindible la creación de una “ven-
tanilla única” que coordine los es-

fuerzos de diversos ministerios y en-
tidades gubernamentales. El 
Ministerio de Economía, en mi opi-
nión, debería liderar este proceso, evi-
tando la dispersión y asegurando una 
gestión unificada. 

Aprender de experiencias pasadas 
como las reconversiones de Schwager 
y Lota es crucial. Debemos actuar con 
determinación y claridad para evitar 
errores anteriores y asegurar un futu-
ro para miles de familias que queda-
ron en la incertidumbre tras el anun-
cio que pone término a una parte im-
portante de la historia del Biobío, 
cuyos efectos serán inmediatos.

tán en procesos de revisión en el Ser-
vicio de Evaluación Ambiental. Otra 
de las propuestas es potenciar la 
construcción naval continua en AS-
MAR para revitalizar la manufactura 
en el Biobío, tal como lo anunciara el 
Presidente Boric en Talcahuano. Este 
proyecto, combinado con el desarro-
llo de plataformas eólicas offshore, 
podría posicionar a Chile como líder 
en nuevas industrias, aprovechando 
nuestra extensa costa. Por otra parte, 
el turismo, vinculado a grandes even-
tos, también ofrece una oportuni-
dad de reactivación económica. 
Priorizar a la región como es-
cenario de actividades masivas 
culturales, académicas, deportivas 
o de turismo de negocios, impulsaría 
el sector turístico y de servicios, como 
el hotelero, transportes, comercio o el 
gastronómico, tal como hemos com-
probado exitosamente con el Festival 
REC y el Mundial de Rally. 

También a nivel legislativo, hay me-
didas rápidas y de alto impacto. La fre-
nar la actual discusión de la Ley de 
Pesca, que sólo agravaría la crisis, y de 
paso autorizar la captura industrial 
de jibia, por ejemplo, podría reactivar 
significativamente al sector pesque-
ro, generando unos 1.500 empleos. 
Asimismo, en el sector forestal es vi-
tal incentivar la plantación de pinos 

na pasada le propuse al ministro de 
Economía, Nicolás Grau, es funda-
mental que el Gobierno lidere la im-
plementación de un plan “Marshall” 
de diversas inversiones que permitan 
la reactivación económica de diversos 
sectores y un alivio para cientos que 
perderán sus puestos de trabajo. 

Al respecto, propusimos acelerar 
con fuerza el Plan “Más Movilidad” 
para ofrecer empleo inmediato y me-
jorar la infraestructura de transporte 
en el Gran Concepción, con una car-
tera de inversión de 2.2 billones de 
pesos. Otra opción es generar planes 
de revisión de puentes ferroviarios y 
viales en toda la región, así como su 
mantención o conservación, y des-
trabar proyectos de inversión por más 
de 300 millones de dólares que aún es-

Un plan “Marshall”  
para la región

CAROLINA LAGOS ORÓSTICA  
Facultad de Estudios Teológicos y Filosofía UCSC

El autor italiano Humberto Eco re-
lata en el inicio de su obra “Construir 
al enemigo y otros escritos” (2022) un 
diálogo que sostuvo con un taxista pa-
quistaní en la ciudad de Nueva York. En 
aquella conversación el conductor pre-
gunto a Eco por su lugar de origen, al 
responder el autor que era de Italia el 
taxista continúo interrogando acerca 
del número de habitantes que compo-
nían el país. Sorprendido por la poca 
cantidad de personas de Italia y de que 
el idioma no fuera el inglés, el paquis-
taní expreso interés por quiénes 
eran los enemigos de Italia.  

Humberto Eco comenta que 
sencillamente dijo “¿Perdone?”, e 
inmediatamente el taxista aclara que 
su deseo es conocer con qué pueblos 
Italia mantenía guerras históricas por 
reivindicaciones territoriales, odios ét-
nicos y violaciones de fronteras. Esta 
anecdótica conversación manifiesta 
que creación del enemigo es una idea 
arraigada, aun en sociedades demo-
cráticas de la actualidad histórica.  

La explicación, de acuerdo con el fi-
lósofo Giorgio Agamben, es que desde 

abordar en una columna breve. Pero, 
una de las cuestiones a considerar 
cuando futurizamos sobre el destino 
de la democracia es qué clase de comu-
nidad humana se está forjado como 
para mantener vigente la presencia 
del enemigo. Cabe preguntar, ¿qué for-
ma de relación cívica interesa a go-
bernantes y gobernados?, ¿qué deci-
siones sobre el destino social pueden 
esperarse del poder político que se 
sostiene en la invención del enemigo? 

el siglo XX el ejercicio político ha refor-
zado la creación del enemigo, em-
pleando mecanismos cada vez más 
sofisticados para delimitar diferencias 
entre sujetos aceptados y sujetos ex-
cluidos del Estado. En su teoría políti-
ca explica que la creación de enemigos 
externos o internos es un dispositivo 
del poder político, cuya función estra-
tégica es “capturar, orientar, determi-
nar, interceptar, modelar, controlar y 
asegurar los gestos, las conductas, las 
opiniones y los discursos” (Agamben, 

2016, p. 20-21).  
Cuando los Estados no po-

seen en su institucionalidad un 
lugar adecuado para la cohesión 

social y la deliberación política conjun-
ta son más proclives a la aceptación del 
dispositivo, creyendo equivocadamen-
te que forma una patria unida frente 
al terror. La invención del enemigo, 
sostiene Agamben, siempre ha tenido 
efectos desastrosos política y cultu-
ralmente, porque es una noción que 
produce una falsa creencia de bien co-
mún. La invención de enemigo se for-
talece en comunidades que poseen la-

zos débiles, porque que han perdido 
toda clase de principios fundamentales 
en los cuales sostenerse. El enemigo es 
amparado por el nihilismo, la anomia 
y la angustia existente en un mundo di-
rigido por una biopolítica y la economía 
triunfante sobre todos los aspectos de 
la vida social (Agamben, 2008). 

La situación actual de los enemigos 
externos e internos que distintas nacio-
nes combaten, conduce a varias inte-
rrogantes que difícilmente se pueden 

La constante  
invención del enemigo

Fernando Cifuentes, chileno 
oriundo de Iquique, se trans-
formó en campeón mundial de 
Pokémon luego de ganar el 
Master Finals de Pokémon 
TCG. Así, además, obtuvo apro-
ximadamente 28 millones de 
pesos de nuestra moneda. La si-
tuación generó amplias reac-
ciones en redes sociales en 
nuestro país y el mundo pro-
ducto de la popularidad de esta 
serie animada y los posteriores 
juegos basados en la misma. 

 
 

Centro Pokémon 
@CentroPokemon 
Fernando Cifuentes se vuelve el 
tercer campeón Pokémon latino 
de la historia. El primero fue Die-
go Cassiraga (ARG) también en 
TCG en 2017. El segundo fue Paul 
Ruiz (ECU) en VGC en 2018. 
 
Luis Salvatore (3am Edition) 
@LuisSalvatore07 
Wey, el nuevo campeón del 
mundo en Pokémon TCG es 
chileno y el público no paraba 
de gritar Olé olé olé! ¡Amo! ¡Viva 
Chile, viva 31 minutos y el nue-
vo campeón mundial, Fernan-
do! #PokemonWorlds2024 
 
AlvaroNC @alnava 
Espero que Gabriel Boric reci-
ba en la moneda a nuestro 
maestro Pokémon Fernando 
Cifuentes. Como corresponde a 
tamaña hazaña. 
 
Pokémon LATAM 
@Pokemonlatam 
¡Tenemos campeón mundial de 
LATAM! ¡Viva Chile! ¡Felicita-
ciones a Fernando Cifuentes 
por convertirse en tu campeón 
mundial de la División Masters 
de #PokemonJCC! #Poke-
monWorlds #PokemonTCG 
 
Joaquín Pérez @Joakox77 
Estimado presidente Gabriel 
Boric, hoy nuestro compatriota 
Fernando Cifuentes de Iquique 
se coronó Campeón Mundial 
de Pokémon TCG, para que le 
mande un mensajito. Chile una 
vez más levanta un trofeo y por 
primera vez, en Pokémon.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

La actualización del avance de un 13% en las 
obras del Eje Colón en el Tramo 4A, entre las 
avenidas Las Golondrinas y Los Copihues, 
en Hualpén, representan un alivio para una 

calzada que ha esperado mucho tiempo que conclu-
yan los trabajos en su Tramos III, el cual, a fines de 2023, 
fue escenario del quiebre de la empresa encargada de 
su ejecución. Recién, hace pocos meses, los trabajos 
se retomaron.  

Hoy, las obras están a cargo de la empresa Construc-
tora Trébol y se espera que finalicen durante el primer 
trimestre del 2025. 

De acuerdo a lo informado por el Servicio de Vivien-
da y Urbanismo (Serviu) a Diario Concepción su integra-
ción, junto con la descrita etapa III, “permitirá conectar 
el corredor 21 de Mayo con las obras ya realizadas en el 
eje Colón de Talcahuano, creando así una red integral que 
unirá de manera eficiente y fluida las comunas de Con-
cepción, Talcahuano y Hualpén”. 

“Facilitará una movilidad más rápida y eficiente, redu-
ciendo los tiempos de traslado y aliviando la congestión 
vehicular en una arteria muy importante para la ciudad. 
Esto no solo mejorará el acceso a servicios esenciales, 
sino que también elevará la calidad de vida al disminuir 
el tiempo y el estrés asociados con los desplazamientos 
diarios”, agregaron desde la misma entidad. 

Eje Colón avanza en Biobío

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Nueva Ley de Protección  
de Datos Personales  
  
Señora Directora: 

La entrada en vigencia de la Ley 
de Protección de Datos Personales 
marca un hito en la protección de 
la privacidad. Este marco normati-
vo responde a la necesidad de ma-
nejar la información de manera se-
gura y responsable. 

Inspirada en el Reglamento Ge-
neral de Protección de Datos 
(GDPR) de la Unión Europea, esta 
ley comparte prácticas como la 
responsabilidad proactiva y la de-
signación de responsables de pro-
tección de datos. No obstante, la 
implementación en Chile requiere 
mayor desarrollo. 

Mientras que la GDPR impone 
sanciones de hasta el 4% de los in-
gresos anuales de una empresa, la 
ley chilena tiene multas menos se-
veras, que podrían fortalecerse 
para asegurar mayor cumplimien-
to. Además, aunque la nueva legis-
lación otorga derechos similares a 
los del GDPR, como el derecho al 
olvido y la portabilidad de datos, 
su efectividad dependerá de cómo 
se apliquen estos derechos. 

Es crucial educar y concientizar 
tanto a las empresas como a la po-

blación sobre sus responsabilida-
des y derechos para que la ley se 
convierta en una práctica común y 
no solo en un documento. 

La efectividad de esta ley depen-
derá de su implementación y de la 
capacidad de las autoridades para 
hacerla cumplir, protegiendo así 
los datos personales y la confianza 
en un mundo cada vez más digital. 

 
                                                                                                                                             
José Ignacio Camus M.   
Co-Founder   
Admiral Compliance 
 
Tecnología médica y soluciones 
innovadoras para mejorar los 
sistemas de salud  
 
Señora Directora: 

En Chile fallecen cerca de 600 
mujeres al año a causa del cáncer 
cervicouterino, lo que equivale a 
dos mujeres al día. Si el virus que 
provoca este cáncer (VPH) fuera 
detectado a tiempo, existirían al-
tas probabilidades de no desarro-
llar tumores malignos. Por otro 
lado, en 2022, más de 5.600 muje-
res chilenas fueron diagnosticadas 
con cáncer de mama. ¿Cuántas vi-
das podríamos haber salvado con 
un diagnóstico más temprano? 

La buena noticia es que atrave-
samos una revolución donde la 
tecnología médica está transfor-
mando el tratamiento de la salud 
como tal, y es hora de tomar con-
ciencia de su impacto. La innova-
ción en biopsias de mamas y prue-
bas de VPH no son solo avances 
tecnológicos; son herramientas 
que permiten enfrentar el rápido 
avance del cáncer.  

Podemos hacer posible un pre-
sente y futuro donde los pacientes 
tengan acceso a diagnósticos pre-
cisos en cuestión de horas, no de 
semanas.  

Durante toda nuestra historia 
nos hemos focalizado en generar 
un impacto positivo y directo en la 
atención de los pacientes a través 
de la implementación de solucio-
nes innovadoras y tecnología mé-
dica de vanguardia. Buscamos 
constituir un real aporte para el 
sistema de salud y en eso, creemos 
que es fundamental la constante 
colaboración con otros actores, 
tanto públicos como privados, 
para seguir acercando la salud de 
vanguardia a todos los pacientes y 
mejorar los sistemas sanitarios.  

 
Marco Musitano, director general 
de Becton Dickinson Cono Sur

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

Es importante para las personas que viven en el sec-
tor, pero también para quienes deben transitar por obli-
gación por la zona, debido a traslados laborales o estu-
diantiles, que, esta vez, se llegue a un final de las obras. 

Sabemos lo desgastante que es el colapso vial y este 
tipo de intervenciones, con los desvíos que se generan, 
terminan desatando estrés y permeando en la calidad 
de vida. Por eso, es importante que los plazos se cum-
plan y se genere la menor afectación posible. Lo mejor 
de este proceso, eso sí, estará al final. Cuando se entre-
guen al uso público, sobre todo del transporte público 
con la implementación de los corredores exclusivos, la 
conexión vial entre Concepción y Talcahuano, por Ave-
nida Colón, será ostensiblemente mejor que hoy. 

Estas obras se suman a la inversion en infraestructu-
ra vial en el Puente Industrial, la conexión de avenida 
Chacabuco con el Puente Bicentenario, el Par Vial de Co-
llao y la renovación del Puente Perales, entre otras. Hay 
buenas noticias para Biobío en esa área.

Cuando se entreguen al uso 
público, sobre todo del transporte 
público y sus corredores 
exclusivos, la conexión vial entre 
Concepción y Talcahuano, por 
Avenida Colón, será mucho mejor 
que hoy.

¡
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“Devuelve el dolor”: 
familiares de Detenidos 
Desaparecidos por 
declaraciones locales que 
relativizan la Dictadura

AGRUPACIONES CALIFICARON LO DICHO  
COMO “TERRIBLEMENTE GRAVE Y PELIGROSO”

“A mi juicio, no”, esas fueron las 
palabras del candidato a alcalde de 
Concepción por el Partido Repu-
blicano, James Argo, al ser consul-
tado si es que consideraba si Augus-
to Pinochet fue un dictador o no 
durante una entrevista radial.  

Posteriormente, a través de sus 
redes sociales y tras el emplaza-
miento del también candidato a la 
alcaldía, Camilo Riffo, evitó referir-
se al régimen militar como una dic-
tadura y señaló que “mi vida públi-
ca ha sido siempre de respeto a la 
democracia. Mi visión del Gobierno 
Militar es jurídica: un régimen au-
toritario”.  

No obstante, la postura de Argo al 
manifestar que, a su juicio, Augus-
to Pinochet no fue un dictador, sus 
palabras generaron ecos entre los 
familiares de Detenidos Desapare-
cidos de Concepción y la Región 
del Biobío, quienes calificaron que 
los dichos del alcalde fueron graves.   

En esa línea, Juana Vidal, coordi-
nadora de la Agrupación de Fami-
liares de Detenidos Desaparecidos 
de Concepción señaló que “cuando 
un candidato de derecha niega que 
hubo dictadura, que hubo desapa-
riciones, muertes, que hubo mutila-
dos y, hasta el hoy, muchas personas 
desaparecidas, más de mil deteni-
dos desaparecidos, ¿qué podemos 
esperar de estas personas?”. 

Junto con llamar a “empatizar” 

de Búsqueda en Concepción y funda-
dora de la Agrupación de Familiares 
de Detenidos Desaparecidos, enfati-
zó que “es un error terrible lo que él 
dijo -James Argo-, porque Augusto Pi-
nochet fue realmente un dictador, 
un asesino durante 17 años, entonces 
se cometieron los peores y atroces 
crímenes contra los Derechos Hu-
manos, se hizo desaparecer a más de 
mil 200 personas”. 

Para Araneda, lo que sostuvo el 
candidato republicano es “terrible-
mente grave y peligroso, porque no-
sotros hemos luchado 17 años en 
tiempos de la dictadura, donde fui-
mos detenidas y reprimidas”.  

De la misma forma, la encargada 
local del Plan Nacional de Búsque-
da, se refirió al trabajo que realizan 
en el programa para contribuir a 
esclarecer las circunstancias de de-
saparición y/o muerte de las perso-
nas víctimas de desaparición forza-
da producto de la Dictadura Militar, 
de conformidad con las obligacio-
nes del Estado de Chile y los están-
dares internacionales. 

“17 años que tuvimos de dictadu-
ra en este país, 17 años terribles 
para nosotros como familiares de 
detenidos desaparecidos que aún 
no los encontramos. No sabemos 
donde los escondieron, no sabemos 
si están en el mar, en la cordillera o 
en la tierra”, cerró Araneda. 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Esto después de que el candidato a alcalde de Concepción 
por el Partido Republicano, James Argo,  sostuviera que 
Augusto Pinochet no fue un dictador. 

con las víctimas de la Dictadura Mi-
litar en Chile, la coordinadora agre-
gó que la postura de Argo es “Es 
aberrante, es no tener humanidad”. 

“Nos devuelve el dolor. A nosotros 
como familiares nos hace volver 
nuestro dolor cada día más; de sa-

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Se cometieron los peores y atroces crímenes contra los Derechos 
Humanos, se hizo desaparecer a más de mil 200 personas. 

Ester Araneda, encargada del Plan de Nacional de Búsqueda en Concepción y 
fundadora de la Agrupación de Familiares de Detenidos Desaparecidos.“ ”

ber que en esta lucha estamos siem-
pre solos (...) Nosotros no tenemos 
un lugar donde ir a dejar una flor, lo 
que hacemos es simbólico”, com-
plementó Vidal.  

Por su parte, Ester Araneda, una de 
las encargadas del Plan de Nacional 
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Augusto Parra aclara 
sus motivos para 
deponer su candidatura  
a gobernador regional  
y renunciar a Amarillos

En la Casa Central de la Universidad de 
Chile se llevó a cabo la Sesión Conmemo-
rativa del aniversario número 70 del Con-
sejo de Rectoras y Rectores de las Univer-
sidades Chilenas (CRUCH).  

El acto fue la oportunidad en la que el 
Presidente de la República anunció el lan-
zamiento del Nuevo Fondo de Financia-
miento Estructural de Investigación, De-
sarrollo e Innovación para las Universida-
des, que según detalló “consiste en 

$700 mil millones: Presidente Boric anunció fondo  
de financiamiento a investigación para universidades

“Las Universidades están haciendo ya 
una pega y tenemos que apoyarlas más. El 
Estado tiene que apoyarlas más, sin los vai-
venes propios del mercado, sino que con 
una visión de largo plazo. Este fondo va a 
operar en dos modalidades: modalidad 
frontera y modalidad territorial, para po-
der dar respuesta a los desafíos globales, 
a los desafíos nacionales y también a los 
desafíos regionales”, sostuvo el Jefe de Es-
tado.

FOTO: PRENSA PRESIDENCIA 

recursos permanentes para las universi-
dades, para que puedan desarrollar sus 
capacidades institucionales de investiga-
ción y que estas permanezcan y no depen-
dan de proyecto a proyecto. Para que se 
hagan una idea, lo que estamos proyec-
tando es de aquí a los próximos 10 años 
tener una inversión del orden de los 700 
mil millones de pesos”, lo cual se traduci-
rá en “otorgar certidumbre y entender 
que la investigación es de largo plazo”. 

EN MEDIO DE UNA PARTIDA MASIVA DE MILITANTES 

La decisión de Augusto 
Parra de bajar su candidatu-
ra a gobernador regional del 
Biobío y su renuncia a Ama-
rillos continúa generando 
reacciones tras confirmar su 
apoyo a Sergio Giacaman, 
carta de Chile Vamos, en la 
carrera al Gore.  

Y es que para Parra, “la 
candidatura de Sergio in-
terpreta bien el sentir del 
centro político y de las fuer-
zas que adhidieron al recha-
zo en el Plebiscito de  Salida 
de la Convención Constitu-
cional, que tienen hoy una 
convergencia que puede 
proyectarse en el tiempo 
hacia un punto de encuen-
tro mucho más amplio que 
es el que debe promover el 
centro”.  

Asimimo, consultado 
por Diario Concepción, Pa-
rra entregó detalles de la 
decisión de bajar su can-
didatura al Gobierno Re-
gional del Biobío y puntua-
lizó que “primero hay que 
afirmar con mucha clari-
dad que cuando uno es 
candidato responde a in-
tereses colectivos y no indi-
viduales, o tiene  que ante-
poner el interés colectivo 
por sobre el particular”. 

La ex carta de Amarillos 
para Gore aseguró que el de-
poner su candidatura lo de-
cidió por la incomodidad 
que le generaba otras candi-
daturas, las que se le hacían 
difícil apoyar, que eran par-
te del pacto suscrito con De-
mócratas. 

“En ese sentido, yo he de-
puesto la candidatura prin-
cipalmente por lealtad con 
el partido y con el pacto que 
el partido suscribió. Prime-
ro, para mí era muy difícil 
poder mantener los acuer-
dos que el había alcanzado 
el pacto en algunas candi-
daturas a alcades. Hay que 

La ex carta al Gore entregó su 
apoyo a Sergio Giacaman, 

postulante de Chile Vamos, para 
las elecciones de octubre. 

Asimismo, descartó que haya 
presentado alguna denuncia 

contra la directiva nacional  
del partido. 

comprender que Amarillos 
se formó en torno a la adhe-
sión al rechazo en el Peblis-
cito de Salida de la Conven-
ción Constitucional y todo 
indica que hay algunos can-
didatos del pacto que no 
necesariamente reponden 
a esos parámetros y que 
para mí era muy difícil res-
petar esos acuerdos”, pun-
tualizó Parra.  

Casi a la par de la baja de 
la candidatura de Parra, Ri-
cardo Yaconi, exsecretario 
regional de Amarillos en Bio-
bío, también renunciaba al 
partido como una forma de 
visibilizar “prácticas deslea-
les y una gestión oscura” de 
la dirigencia nacional.  

Frente a eso, el ex candi-
dato a Gore aclaró que “yo 
no he hecho ninguna de-
nuncia en particular. Muy 
por el contrario tengo mu-
cho aprecios a los dirigentes 
nacionales del partido y res-
peto. Nunca en política he 
actuado en función de la 
acusación o de las descalifi-
caciones personales de nin-
gún tipo, a Andrés Jouannet 
le guardo mucho cariño y 
mucho aprecio” y enfatizó 
que renunció  a la tienda 
política porque “tengo di-
ferencias políticas con la 
conducción”.  

“Me parece que algunas 
de las denucias que plantea 
son graves, por lo tanto creo 
que contradice la natura-
leza de los partidos políti-
cos escalar este debate. Yo 
creoque lo que hoy tiene 
que ocurrir es que de acuer-
do a las denuncias que hay 
se deben seguir los canales 
institucionales que corres-
ponden, algunos internos 
dentro del partido, otros 
probablemente a través de 
otras instituciones”, agre-
gó Parra.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl
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Así lo anunció el seremi de Obras 
Públicas Hugo Cautivo, quien sostuvo 

que se están realizando las 
coordinaciones para que el impacto 

vial sea el menor posible. La autoridad 
pidió paciencia y sostuvo que el 2025 

será un año donde todos estas 
molestias permitirán una mejor 

movilidad en el Gran Concepción.

Anuncian nuevos desvíos 
y segregaciones por obras 
en puentes Industrial 
y Bicentenario 

EN SEPTIEMBRE HABRÁ TRABAJOS EN AVENIDA  
PADRE HURTADO QUE SE EXTENDERÁN POR 15 DÍAS

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

El Ministerio de Obras Públicas 
(MOP) anunció este lunes que, du-
rante lo que queda de año, se reali-
zarán una serie de trabajos asocia-
dos a la fase final de construcción 
del Puente Industrial y de lo que 
será la conexión entre el Puente Bi-
centenario y avenida Chacabuco 
en Concepción. 

Así lo explicó el seremi de Obras 
Públicas, Hugo Cautivo, quien se re-
firió a lo que será estas faenas en una 
visita al sector Los Batros, donde está 
emplazado el paso nivel que permi-
tirá el acceso desde la Ruta 160 al 
Puente Industrial y donde, como es-
taba programado, se instalaron las 7 
vigas del nuevo viaducto, sin ningún 
inconveniente, lo que significó un 
nuevo avance que acerca cada vez 
más su puesta en servicio, indicó. 

“La instalación de estas 7 vigas era 
un punto crítico porque además 
significaba una intervención en la 
Ruta 160 de un corte total de ella. 
Era en un horario nocturno, pero 
obviamente significaba una labor 
de coordinación con el mundo pú-
blico, el mundo privado, por las im-
plicancias que este corte traía. Así 
que estamos muy contentos de que 
esto se haya terminado con éxito”, 
sostuvo la autoridad.  

“Este era un gran hito de una ruta 
de crítica que tenemos. Estamos 
trabajando con un sentido de urgen-
cia para tener toda la vialidad y co-
nectividad con el Puente Industrial 
lo más avanzado posible este año, 
de tal forma que, efectivamente, po-
damos pensar en la entrada en ope-
raciones y todas sus distintas conec-
tividades y conexiones el primer se-
mestre del próximo año”, aseveró el 
representante del MOP en el Biobío. 

 
Lo que viene  

Pero los trabajos aún no han ter-
minado y de hecho en lo que queda 
de este 2024 se van a intensificar, 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

LAS VIGAS que permitirán 
acceder al Puente Industrial, 
ya cruzan por sobre la Ruta 
160. Queda por colocar las 
que pasarán por sobre la vía 
férrea.

ses. Los vamos a hacer, sí, en hora-
rio nocturno, siempre pensando en 
tratar de tener el menor impacto 
posible en todo lo que es el flujo 
vehicular acá de la Ruta 160. Sabe-
mos lo sensible que es esta ruta. Es-
tos trabajos se van a extender apro-
ximadamente entre cuatro y cinco 
meses más”, aseguró el seremi. 

“Lo que era el corte total de la 
Ruta 160 ya pasó, pero tenemos que 
seguir con todo lo que significan 
los trabajos de instalación de vigas 
menores en la conexión de este via-
ducto Los Batros hacia el terraplén 
que conecta con el Puente Indus-
trial. Esto transcurre por sobre la lí-
nea férrea, pero también tenemos 

tanto en el lado de San Pedro de La 
Paz, donde queda instalar las vigas 
que permitan la unión con el terra-
plén de acceso hacia la Ruta 160 y 
las que pasan por sobre la vía férrea, 
lo que se hará en las próximas sema-
nas. 

“Son trabajos que tienen que se-
guir haciéndose los próximos me-

“Nos permite, insisto, mirar con 
mucho optimismo lo que 
significa la entrega en 
operaciones el próximo año del 
Puente Industrial”.

“En septiembre, muy probablemente, vamos a 
tener la intervención en la avenida Padre 
Hurtado del producto de los trabajos del 
viaducto de Chacabuco”. 
Hugo Cautivo, Seremi del MOP
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EN PLENA FAENA se encuentran las obras que unirá el Puente Bicentenario con Avenida Chacabuco.

que hacer la extensión de los terra-
plenes que están instalados acá. Y, 
por tanto, esos trabajos van a signi-
ficar también proseguir con lo que 
es la carpeta de rodado de este nue-
vo viaducto”, detalló Cautivo. 

 
Desvíos en Costanera 

Y en el caso de las faenas por el 
lado norte del Puente Industrial, es 
decir, en la comuna de Hualpén, 
Cautivo adelantó que esperan pron-
tamente hacer lo mismo. Es decir, 
generar desvíos de tránsito para la 
instalación de lo que será tanto el 
paso nivel sobre avenida Costane-
ra, como para terminar las cone-
xiones de acceso y salida del viaduc-
to, agregó el jefe del MOP en la zona.  

“Esos trabajos de conexión y todo 
lo que significan las variantes u “ore-
jas” que son necesarias como para 
poder comunicar esta vialidad son 
los que van a necesitar trabajo en 
áreas en las cuales está hoy día la 
Avenida Costanera y, por tanto, va-
mos a generar un desvío: una parte 
del flujo vehicular se va a desviar ha-
cia calles paralelas, que es la calle La 
Roda, en el caso de Hualpén, con 
todo lo que significa también la ins-
talación de distintas protecciones 
necesarias, viales, como para que 
haya seguridad en todo lo que es el 
transcurso y el flujo vehicular que se 
ocupa de esta ruta”, expresó la au-
toridad regional de Obras Públicas. 

Respecto a la mesa trabajo que se 
conformó junto al municipio de 
Hualpén y los vecinos del sector La 
Floresta, tras una serie de reclamos 
por problemas en sus viviendas de-
bido a la construcción del Puente, 
el seremi señaló que las conversa-
ciones se han mantenido en ese es-
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A más tardar en mayo del 
próximo año espera el MOP 
tener en operaciones el 
nuevo viaducto, que será el 
más largo del país. 

Puente Industrial
2025

Su conexión con avenida 
Chacabuco avanza y se 
espera que puede estar lista 
hacia fines del próximo año. 
En septiembre habrá desvíos 
en avenida Padre Hurtado 
para construir la cepa 
necesaria para esa unión.

Puente 
Bicentenario  pacio y que los trabajo que se re-

quieren hacer ahora, también han 
sido informados a ellos. 

“Esto lo hemos conversado con el 
municipio, con la comunidad, de 
tal forma, insisto, llegar a un acuer-
do que nos permita adelantar en 
estos trabajos con el sentido de ur-
gencia que le hemos dado a todas 
las etapas en las cuales hemos nos 
visto involucrados con el puente in-
dustrial”, expresó Hugo Cautivo. 

En la misma línea, Ángel Ramos, 
gerente técnico de Sociedad Conce-
sionaria Puente Industrial, ratificó 
que esperan poder iniciar las labores 
en Hualpén lo más pronto posible.  

“Se proyecta hacerlo durante las 
próximas semanas. Estamos en la 
mesa con el municipio, con la co-
munidad, a fin de poder coordinar 
y poder comenzar estos trabajos 
cuanto antes. Nos quedan por eje-
cutar los entronques de los viaduc-
tos de Enap, Hualpén y del paso su-
perior Costanera con la Avenida 
Costanera”, detalló el representan-
te de la empresa Aleatica. 

 
Puente Bicentenario 

En tanto, en la comuna de Con-
cepción también habrá interven-

FOTO: MOP BIOBÍO

municación. Ya se ha estado tra-
bajando con la municipalidad, 
con el Ministerio de Transporte, 
con actores privados, de tal forma 
de que sea también con el menor 
impacto posible de la comuni-
dad”, aclaró el seremi. 

  
Un mejor 2025 

Finalmente, Hugo Cautivo, se-
ñaló que tiene claro que efectiva-
mente este tipo de trabajos que 
involucran segregaciones, des-
víos y corte de tránsito, causan 
molestias entre las personas, sub-
rayó que son necesarias para que 
estos proyectos puedan termi-
narse y sean entregados al uso de 
la misma comunidad. Y que si 
bien durante lo que queda del año 
habrá algunas complicaciones ex-
tras, estás serán para que duran-
te el próximo año ya comience la 
etapa de operaciones de estas 
grandes obras, incluyendo el nue-
vo viaducto que construye EFE, 
recalcó. 

“Sabemos que estas obras traen 
complejidades, pero algo que he-
mos dicho, y a propósito también, 
en el contexto de lo que es la cons-
trucción y avance del Puente Fe-
rroviario, estamos empezando a 
ver la luz al final del túnel, de lo 
que significan estos procesos 
constructivos que están generan-
do un gran adelanto en materia de 
la conectividad y que la Región 
necesitaba”. 

“Y entender que hay que darle el 
espacio necesario para que estos 
trabajos puedan avanzar con la ve-
locidad que todos esperamos para 
poder efectivamente tener un 2025 
con una mucho mejor conectivi-
dad en el Gran Concepción, que es 
parte de los compromisos que 
como Ministerio de las Obras Públi-
cas hemos estado trabajando. El 
próximo año será un año de inaugu-
raciones. Este es un año de mucho 
trabajo y con ese espíritu que lo es-
tamos abordando”, cerró el repre-
sentante del MOP.

“Nos quedan por ejecutar los entronques 
de los viaductos de Enap y del paso 
superior con la Costanera”.  
Ángel Ramos, gerente técnico Concesionaria 
Puente Industrial

ciones que van a obligar a desvíos 
de tránsito. Y es que los trabajos 
que realiza la empresa OHLA que 
está a cargo de la unión entre la 
avenida Chacabuco y el Puente 
Bicentenario avanzan rápida-
mente, tanto que ya se está en 
condiciones de construir las ce-
pas que van a permitir que el via-
ducto pase por sobre la línea del 
tren y por sobre avenida Padre 
Hurtado, pero para ello, será ne-
cesario generar modificaciones 
en el tránsito, por dos a tres sema-
nas, el próximo mes, anunció 
Cautivo.   

“En septiembre, muy probable-
mente, vamos a tener la interven-
ción en la avenida Padre Hurtado 
producto de los trabajos del via-
ducto de Chacabuco, que tam-
bién presenta un gran estado de 
avance, y que significa la cons-
trucción ahí de una cepa que tie-
ne que ir entre la línea férrea y 
Padre Hurtado. Por tanto, se va a 
necesitar cortar esa Avenida du-
rante aproximadamente unos 15 
días. Tiempo durante el cual va a 
haber un proceso de desvío de 
tránsito, donde vamos a hacer 
todo el proceso de difusión y co-

EN HUALPÉN queda por 
construir los enlaces y paso 

superior en Avenida Costanera 
para acceder al Puente 

Industrial.
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ANHELO CIUDADANO

Parque Borde Río: proyectan  
resultados de estudio de factibilidad 
para noviembre de este año

RENDER: FUNDACIÓN REDPLUS

Hace aproximadamente 2 años se volvió a anunciar este proyecto que pretende 
aumentar la cantidad de áreas verdes en Chiguayante y aportar con un espacio 
con sentido comunitario. A pesar de su larga tramitación, el parque se encuentra 
en proceso de análisis.

Según un estudio de la Revista 
Médica de Chile, se observó que 
las personas que viven en áreas 
con más espacios verdes repor-
tan una mejor salud mental y pa-
san más tiempo al aire libre.  

Asimismo, presentan mayores 
beneficios sobre el bienestar y to-
leran mejor los eventos estresan-
tes en comparación con quienes 
viven en lugares sin áreas verdes. 

Esto refuerza la idea de que los 
parques y/o plazas pueden pro-
porcionar una protección contra 
el impacto negativo en la salud 
de los acontecimientos estresan-
tes de la vida. 

Esto se traduce en mayores be-
neficios sociales, menos uso de 
medicamentos o problemas de 
ansiedad. 

Y es que desde el 2022, luego de 
la realización del Festival Interna-
cional de Luces de China (Fesi-
luz) en Chiguayante, se volvió a 
anunciar la construcción de un 
parque en el sector Lonco, justo 
frente al cruce ferroviario de la 
comuna. 

Esto, con el objetivo de aportar 
más hectáreas destinadas a acti-
vidades recreativas y así dismi-
nuir el déficit de áreas verdes que 
presenta la comuna. 

 
Fundación RedPlus 

RedPlus se autodenomina 
como una comunidad inspirada 
en generar una mejor ciudad a 
través de diversos esfuerzos colec-
tivos con el propósito de aportar 
a la visión estratégica y de concep-
to necesaria para validar la idea 
del Parque Borde Río. 

Andrés Durán, arquitecto e in-
tegrante de la fundación, explicó 
los inicios de este proyecto y el 
anhelo de poseer áreas verdes re-
creativas en la comuna. 

Todo se remonta a 2008 cuando 
se pensó construir un patio de 
maniobras para ferrocarriles en el 
terreno donde se ubica el Parque 
Bicentenario y el Teatro Biobío 
actualmente. 

Al ser un terreno baldío, su des-
tino era totalmente incierto, pero 
finalmente, desistieron en la idea 
de construir el patio de maniobras. 

“Hubieron juicios de por medio 
y se demostró técnicamente que 
cualquier actividad industrial en 
ese sector era peligrosa, porque al 
norte de este paño está la bocato-
ma de agua potable de La Mochi-
ta”, explicó Durán. 

Además, los juicios también de-
terminaron que esos suelos eran 
propiedad de Bienes Nacionales, 
es decir, de todas las personas. 

Por tanto, ahí es donde se co-
menzó a imaginar la idea de que 
esos terrenos de este tipo se con-
virtieran en parques de uso públi-
co, declaró el arquitecto. 

“Se firmó un convenio con el 
municipio para poder entregar-
les un documento que tuviera ba-
ses técnicas y gestionar avances”, 
dijo Durán. 

“Este proyecto tiene un impac-

to equivalente a otro Parque Ecua-
dor. De hecho, la Costanera de 
Chiguayante le da una factibili-
dad social importante. También 
se ha pensado en construir una es-
tación de tren, cosa que alguien de 
Coronel pueda tomar el tren y lle-
gar a Chiguayante a disfrutar del 
río”, aseveró Andrés Durán. 

El integrante de RedPlus, co-
mentó que otra de las ideas es ha-
cer del parque un lugar sustenta-
ble a largo plazo, para que existan 
espacios gastronómicos, atléti-
cos, para la realización de eventos 
bajo techo, balnearios, etc. 

Gracias a todos los aportes, se 
decretó una unidad técnica por par-
te de la Gobernación para agilizar 
los aspectos técnicos e ingenierías. 
Lo último que se sabe, es que exis-
te la idea de generar un estudio de 

factibilidad que debería tener re-
sultados en noviembre de este año. 

Además, la Fundación RedPlus 
hizo entrega de un documento 
técnico y estratégico al municipio 
de Chiguayante como donación 
para persistir en la realización del 
proyecto.  

Otro hito importante fue la fir-
ma de muchas comunidades chi-
guayantinas en el último docu-
mento demostrando estar de 
acuerdo con el uso que se le quie-
re dar a ese suelo. 

“Logramos construir un con-
cepto comunitario del tipo de uso 
de suelo para el parque. Literal-
mente es un proyecto impulsado 
por la comunidad, ya que desde 
allí se hace soporte a esta visión de 
la ciudad que ha perdurado por 
décadas”, señaló Durán. 

Montserrat Serra Cárdenas 
contacto@diarioconcepcion.cl
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culturales, además de la recrea-
ción y el esparcimiento en familia. 
Sería una oportunidad de hermo-
sear aún más la Ribera del río Bio-
bío e integrarlo a un gran tramo 
borde rio, fomentando así la inte-
gración de varias comuna a esta 
hermosa región”, finalizó Parra. 

Áreas verdes en Chiguayante 
Según el Plan de Desarrollo Co-

munal (Pladeco) 2023-2026 de 
Chiguayante, se estipula que exis-

ten 128 áreas verdes en la comu-
na con una superficie total de 
389.402 metros cuadrados. 

De acuerdo al Censo 2017, la 
población chiguayantina alcan-
zaba los 85.938 habitantes, lo que 
se traduce en 4,53 metros cuadra-
dos de áreas verdes por persona. 

Esto está alejado de la cantidad 
acordada por el Consejo Nacional 
de Desarrollo Urbano, ya que se-
gún este organismo, deberían ha-

Secplan Chiguayante 
El director de la Secretaría Co-

munal de Planificación y Coordi-
nación (Secplan) de Chiguayante, 
Andrés Parra, indicó que actual-
mente la construcción del parque 
está en proceso de análisis, por 
una mesa de trabajo liderada por 
el Gobierno Regional (Gore). 

En esta mesa participan el Mi-
nisterio de Vivienda y Urbanismo 
(Minvu), la Seremi de Bienes Na-
cionales y la Municipalidad de 
Chiguayante.  

Y es que este proyecto estaría 
ubicado en un terreno de 5 hectá-
reas en el sector norte de la comu-
na, que bordea la Costanera de Chi-
guayante, entre Lonco y Schaub. 
Precisamente en el lugar donde 
funcionó Fesiluz hace unos años.  

Además, contemplaría áreas 
verdes, zonas de juego y deportes. 
Pero aún es muy preliminar para 
afirmar cuál sería su diseño final, 
porque no hay uno definido has-
ta el momento, comentó Parra. 

Y es que, a pesar de que la sere-
mi de Bienes Nacionales dijo que 
no hay ningún ingreso por parte 
de la Municipalidad de Chigua-
yante respecto al parque, sí se es-
tán realizando los planes y gestio-
nes preliminares. 

Para esto, “hay un plan que im-
plica hacer el levantamiento, el 
reconocimiento del terreno y la 
topografía para definir bien el pro-
yecto”, explicó el director de 
Secplan Chiguayante. 

Andrés Parra manifestó que, 
hoy en día, se está haciendo un 
diagnóstico, la recopilación de los 
antecedentes y el saneamiento de 
los terrenos donde se emplazaría 
el proyecto. Esto con el objetivo de 
postular a un fondo del Gore que 
permita hacer el diseño del par-
que por etapas. 

“Sería una espacio para fomen-
tar las actividades deportivas y 

ber 10 metros cuadrados de áreas 
verdes por habitante. 

Sin embargo, hay otro indicado-
res como el del Área Metropolita-
na de Concepción (AMC) que es-
tablece 4,23 metros cuadrados 
por persona. Además, el promedio 
nacional de áreas verdes es de 4,91 
metros cuadrados.

RENDER: FUNDACIÓN REDPLUS

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.



Ciudad
10 Diario Concepción Martes 20 de agosto de 2024

CONFIRMÓ LA SEREMI DE SALUD 

un plazo inferior a 20 minutos. Ade-
más, es una estrategia preventiva 
gratuita para todas las personas, in-
dependiente de su seguro de salud. 

“La implementación de la cober-
tura de exámenes de VIH, tiene 
como objetivo disminuir la trans-
misión del virus e infecciones de 
transmisión sexual, a través de es-
trategias de testeo, prevención y 
promoción del sexo seguro en ado-
lescentes y jóvenes, fomentando el 
uso de preservativos, para facilitar 
el acceso a un diagnóstico precoz”, 
señaló el seremi de Salud del Biobío, 
Dr. Eduardo Barra Jofré. 

Más de 10 mil test rápidos de VIH se han 
implementado en la Región este año

Prueba consiste en una muestra de 
sangre que se extrae de la yema del dedo 
usando una lanceta o aguja estéril, 
arrojando el resultado en un plazo 
inferior a 20 minutos.

Durante el primer semestre de 
2024, según los Centros de Aten-
ción a Personas Viviendo con VIH, 
en la Región del Biobío existen 3.115 
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personas bajo tratamiento de tera-
pia antiretroviral (2.676 hombres y 
439 mujeres), 1.702 de ellas bajo ju-
risdicción del Servicio Salud Con-
cepción, 758 en Talcahuano, 497 en 
Biobío y 158 en Arauco. 

“Es importante destacar, que un 
99,5% de las personas con VIH/SIDA 
se encuentran bajo control activo en 
la red pública de salud, recibiendo 
terapia antirretroviral de manera 
gratuita”, destacó el seremi. 

El 0,5% restante corresponden a 
14 personas, que no se han adheri-
do a tratamiento, debido a que co-
rresponde una decisión de carácter 
individual. 

Durante el mes de agosto se con-
memoran 40 años de la primera 
persona diagnosticada con 
VIH/SIDA en Chile y de la respues-
ta nacional a éste problema de sa-
lud pública por parte del estado. 
De acuerdo al último informe mun-
dial presentado por ONU/SIDA se 
estima que en nuestro país, hasta fi-
nes de 2023 el 97% de las personas 
con VIH conoce su diagnóstico, y el 
94% de quienes reciben tratamien-
to obtienen carga viral indetectable. 

Cabe destacar que los desafíos 
en la materia son: fortalecer la des-
centralización de la respuesta al 
VIH e ITS, mejorar la estrategia para 
personas vulnerables y de difícil ac-
ceso, potenciar el involucramiento 
intersectorial y fortalecer la trans-
versalización de la no discrimina-
ción e inclusión social, a través de 
estrategias de capacitación, educa-
ción y comunicación.

Familias del barrio Renacer de 
Rayenantu en Santa Juana, dieron 
inicio al Taller de Reutilización de 
Aceite, una innovadora iniciativa 
del Programa Quiero mi Barrio, im-
partida por la empresa Recicloa-
ceite. El objetivo principal es trans-
formar el residuo de aceite vegetal 
usado en productos sostenibles 
como jabones de limpieza y cos-
mética. 

María Eugenia Gallegos, vecina 
del sector y participante del taller, 

Reutilizando aceite: familias de Santa Juana 
elaboran jabones de limpieza y cosmética

zar este trabajo de concientización 
ambiental también con las familias 
del país y qué mejor forma de hacer-
lo que promoviendo este tipo de ca-
pacitaciones donde impulsamos en 
conjunto el desarrollo de ciudades 
y sociedades que utilicen de mane-
ra eficiente de los recursos y tengan 
estrategias sustentables. Creemos 
que estos son aprendizajes crucia-
les que deben masificarse en la po-
blación”, indicó Claudia Toledo, se-
remi de Vivienda y Urbanismo.

FOTO: QUIERO MI BARRIO MINVU

compartió su experiencia, “como 
dueña de casa reciclaba el aceite en 
algunas cosas, pero ahora aprendí 
a hacer jabones y encontré espec-
tacular la capacitación. 

“El Ministerio de Vivienda y Urba-
nismo tiene un gran desafío que 
plantea el desarrollo sustentable 
en la construcción de edificaciones 
e infraestructura, y eso es algo que 
estamos trabajando día a día con 
nuestros técnicos y profesionales, 
pero queremos ir más allá y comen-
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OBITUARIO

Comunicamos el sensible falleci-
miento de la madre de nuestro dis-
tinguido colega, Sr. Marco Mosso 
Hasbún  
 

SRA. YOLANDA  
HASBÚN ZAROR (Q.E.P.D.) 

 
Expresamos nuestras sentidas con-
dolencias a su familia y, en particular, 
a nuestro compañero de labores, Sr. 
Marco Mosso. 
Los funerales de la Sra. Yolanda Has-
bún Zaror se realizarán hoy martes 20 
de agosto, a las 15.00 horas, en la Pa-
rroquia Nuestra Señora de la Cande-
laria (Avda. Egaña 1150, Tomé),  tras 
lo cual el cortejo saldrá hacia el Ce-
menterio 1 de la misma ciudad. 
 
Rector Carlos Saavedra Rubilar 
Universidad de Concepción

Diez  mil 716 test visual rápidos de 
VIH se han implementado en la Re-
gión del Biobío, desde enero a julio 
de 2024, tanto en actividades ex-
tramuro como intramuros, con el 
objetivo de incrementar la impor-
tancia de la prevención, detección 
precoz y acceso a tratamiento anti-
rretroviral (TAR). 

El test consiste en una muestra 
de sangre que se extrae de la yema 
del dedo usando una lanceta o agu-
ja estéril, arrojando el resultado en 
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REALIZARON DIVERSAS ACTIVIDADES DE CELEBRACIÓN

Liceo La Asunción 
conmemoró 

siete décadas 
de vida en 

Talcahuano
Entidad vinculada a la Iglesia 

Católica fue inaugurada en 1954  
y ha marcado a miles de estudiantes 

que han pasado por sus aulas.  

PARROQUIA Y 
COLEGIO, junto 
al Parque Las 
Araucarias de Las 
Higueras.

REPRESENTANTES 
del mundo político, 

académico y 
eclesiástico 

estuvieron presentes.

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

ARZOBISPO DE CONCEPCIÓN, Sergio Pérez de Arce, entregó la comunión a los 
asistentes a la misa.

UNA MISA se  realizó por los 70 años del 
recinto porteño.

Ciudad
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importantes en la salud» agregó la 
Vicedecana de la Facultad de Far-
macia, Marta De Diego Glaría.  

Ambas profesionales mostraron 
su preocupación sobre esta prácti-
ca, destacando especialmente el 
efecto que puede tener en las perso-

nas que adquieren 
medicamentos que 
no son de venta libre 
“ni siquiera en un es-
tablecimiento oficial 
como es una farma-
cia o un botiquín, sino 
que simplemente son 

con recetas retenidas, incluso con 
recetas cheque”, apuntó De Diego. 
Psicotrópicos y estupefacientes se 
pueden conseguir por medio de fo-
ros y mercados en internet sin re-
ceta ni supervisión médica y que, 
al actuar a nivel del sistema ner-

Medicamentos fraudulentos y mal almacenados, pueden no solo carecer de efecto 
terapéutico, sino también causar toxicidad y graves efectos adversos. Las 
especialistas instan a la población a adquirir fármacos solo en establecimientos 
formales y bajo la supervisión de un profesional.

Especialistas alertan sobre 
riesgos en salud por venta de 
medicamentos en la calle

EN FERIAS Y OTROS ESPACIOS NO AUTORIZADOS

En mayo de este año el Instituto de 
Salud Pública (ISP), en un trabajo en 
conjunto a la Policía de Investigacio-
nes (PDI), reportó la incautación de 
más de 6 mil cajas de medicamentos 
fraudulentos en menos de un año, 
con más de 400 operativos de fiscali-
zación en todo el país.  

El consumo de medicamentos fal-
sificados o mal manufacturados re-
presenta un grave riesgo para la salud 
pública. La falta de control de calidad 
y certificación en estos productos 
puede resultar en la ingesta de com-
puestos inadecuados o peligrosos, sin 
el efecto terapéutico esperado y con 
potenciales consecuencias adversas.  

Ante este hecho que se repite en el 
país, las expertas de la Facultad de 
Farmacia de la Universidad de Con-
cepción, destacan la importancia de 
acudir a canales formales y profesio-
nales para la adquisición de medica-
mentos, garantizando así su eficacia 
y seguridad. 

Al comprar este tipo de medica-
mentos, además de la falta de certe-
za respecto al compuesto que ingeri-
mos, existe el riesgo “de que no va a te-
ner el efecto terapéutico que se busca, 
no va a aliviar la sintomatología y 
puede tener efectos adversos, de to-
xicidad” explicó la Jefa de Carrera de 
Química y Farmacia, Dra. Berta 
Schulz Bañares. La docente advierte 
el especial daño que podrían recibir 
las personas susceptibles a descom-
pensaciones, enfatizando en el con-
trol adecuado.   

Y esto no se trata solamen-
te de los medicamentos que 
encontramos en ferias. La 
Dra. Schulz incluye a los pe-
queños negocios que tienen 
venta de medicamentos con-
siderados más “básicos” 
como tratamientos para dolo-
res de cabeza o garganta. “No 
corresponde que los vendan 
en ese lugar, no se van a preo-
cupar del correcto almacena-
miento y tampoco van a estar 
capacitados para dar las indi-
caciones y las recomendacio-
nes que corresponden y que 
solo puede dar un profesional 
que esté habilitado y con los 
conocimientos suficientes», 
añadió. 

El otro efecto que puede 
tener esta medicina es el 
aumento de la toxicidad. «Al al-
macenarlos mal, el medicamento 
se degrada y estos nuevos produc-
tos que se forman, que se denomi-
nan productos de degradación, 
pueden producir un efecto tóxico 
en el paciente con consecuencias 

tar cada vez un antibiótico mucho 
más potente».  

Las docentes hacen un llamado a 
ocupar los servicios formales, ya sean 
botiquines o farmacias, aprovechan-
do oportunidades como la venta web 
de los medicamentos en lugares esta-
blecidos “que estén liderados por un 
profesional químico farmacéutico 
porque esta es la forma de resguardar 
la eficacia y seguridad del producto 
farmacéutico”, cerró De Diego.

FOTO: ARCHIVO /  DIARIO CONCEPCIÓN

vioso central, “pueden causarle 
muchas alteraciones y llevar a 
adicciones por el mal uso que se le 
realiza”, advirtió.   

La Dra. Schulz, docente de toxico-
logía, planteó los problemas del uso 
indiscriminado de antibióticos y 
cómo pueden traer riesgos a corto y 
largo plazo. El abuso de estos “causa 
resistencia bacteriana y esto ha pro-
ducido que medicamentos que antes 
servían para tratar una infección, 
ahora ya no sirven. Y con ello, cuan-
do se enferme otra vez y tenga una in-
fección bacteriana, vamos a necesi-
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No se van a preocupar del correcto almacenamiento y 
tampoco van a estar capacitados para dar las indicaciones 

y las recomendaciones que corresponden. 
Dra. Berta Schulz Bañares. 

Jefa de Carrera de Química y Farmacia UdeC.“ ”

FOTO: FREEPIK
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IMPORTANTE APORTE INTERNACIONAL
Profesionales de la Junta de Vigi-

lancia del Río Ñuble (JVRÑ) recibie-
ron la visita de una delegación de 
cinco expertos en riego de la Univer-
sidad de California-Davis (UC Da-
vis), de Estados Unidos, gracias a la 
gestión del Consorcio Tecnológico 
del Agua y la Facultad de Ingeniería 
Agrícola de la Universidad de Con-
cepción (UdeC) Campus Chillán, 
actividad en la participaron repre-
sentantes de Rubicon Water Latam, 
firma australiana proveedora de 
compuertas automáticas. 

La visita fue parte del trabajo 
conjunto que viene desarrollando 
la JVRÑ con los académicos del 
Departamento de Recursos Hídri-
cos de la Facultad de Ingeniería 
Agrícola UdeC, y que apunta a me-
jorar la gestión del agua en un con-
texto de cambio climático y menor 
disponibilidad, así como de mayor 
demanda. 

En el encuentro, que incluyó un 
recorrido por los canales, los repre-
sentantes de la JVRÑ explicaron en 
detalle cómo realizan el trabajo jun-
to a los canales y su contexto norma-
tivo, mientras los expertos iban dan-
do cuenta de su propia experiencia 
en las zonas donde se desempeñan 
profesionalmente. 

Según comentó el Presidente de 
la Junta de Vigilancia del Río Ñuble, 
Fernando Rueda, hoy en día resul-
ta fundamental fomentar este tipo 
de relaciones en beneficio de los 
miles de regantes que reúne esta or-
ganización, lo que, en definitiva, 
repercute en el quehacer agrícola 
de Ñuble.  

“Con la Universidad de Concep-
ción tenemos muy buena relación y 
estamos trabajando en conjunto, lo 
mismo con Rubicon. Del mismo 
modo, ahora con esta delegación de 
UC Davis, con expertos que trabajan 
con sistemas de riego en distribu-
ción de agua. Es importante que 
ellos conozcan nuestro trabajo y 
nuestra realidad. Con este encuen-
tro pudimos intercambiar experien-
cias con ellos; fue muy positivo”, sos-
tuvo Rueda.  

Por su parte, el Director del Con-
sorcio Tecnológico del Agua y pro-
fesor del Departamento de Recur-
sos Hídricos de la Facultad de Inge-
niería Agrícola UdeC, Octavio 
Lagos, expuso que uno de los obje-
tivos del Consorcio es aunar es-
fuerzos tanto de la academia como 
del sector privado en torno a dife-
rentes brechas de gestión de recur-
sos hídricos y fomentar la coopera-
ción internacional. 

“Esta visita a terreno es producto 
de un acuerdo e intención de coope-
ración entre la Junta de Vigilancia 
del Río Ñuble y la empresa Rubicon, 
para aunar esfuerzos para una me-
jor gestión de los recursos hídricos 
en el sector que está a cargo de la 

Expertos en riego de UC Davis 
y la UdeC apoyan trabajo de la 
Junta de Vigilancia del Río Ñuble
Organización de regantes recibió la visita de delegación norteamericana, 
gracias a la gestión del Consorcio Tecnológico del Agua y la Facultad de 
Ingeniería Agrícola UdeC, como parte de las acciones de colaboración que 
apuntan a mejorar la gestión del recurso hídrico en la cuenca. 

Junta; y esta visita al río Ñuble apun-
ta en esa dirección”, aseguró.  

 
Beneficio mutuo  

Una de las integrantes de la comi-
tiva norteamericana, Mae Culum-
ber, Doctora en Ciencia del Suelo y 
Agroecología, quien trabaja para la 
extensión cooperativa de UC Davis 
en el condado de Fresno, subrayó 
que, “la colaboración entre la Junta 
de Vigilancia, empresas como Rubi-
con y las universidades es muy im-
portante, porque es mutuamente 
beneficiosa. La universidad puede 
aportar la experiencia científica 
para ayudar a lograr las mejores so-
luciones y la Junta de Vigilancia está 
trabajando por la conservación del 
agua de la gente en esta área. La 
empresa, por su parte, puede apor-
tar recursos importantes para que 
se logren los objetivos. Por ejemplo, 
la construcción de una compuerta 

de riego en los canales, para ayudar 
a distribuir el agua en su valle”.  

Por su parte, el especialista en rie-
go de UC Davis, Dr. Daniele Zacca-
ria, apuntó que “el trabajo de la Jun-
ta de Vigilancia es muy difícil, por-
que tienen que cumplir con la 
normativa local y la chilena, pero 
también tiene que ser muy cons-
ciente del contexto político y so-
cioeconómico de la distribución y la 
gestión del agua”. 

“Veo que con la colaboración con 
la universidad local o con una uni-
versidad extranjera, podrían surgir 
algunas buenas ideas o estudios pi-
loto que se podrían realizar para 
demostrar el valor o el éxito de algo 
que se ha hecho en otras zonas con 
escasez de agua o áreas donde la 
producción agrícola necesita ser re-
forzada de alguna manera, para un 
suministro de agua más confiable y 
una gestión del agua más efectiva. 

Creo que la universidad local y la co-
laboración con universidades inter-
nacionales tienen la posibilidad de 
aportar nuevas ideas y desarrollar 
investigación o desarrollo técnico 
junto con la industria local y probar 
innovaciones en este contexto, que 
podrían demostrar que mejoran la 
situación o bien, que no son ade-
cuadas para el contexto socioeconó-
mico de esta parte de Chile”, expli-
có el investigador. 

El resto de la comitiva estaba con-
formada por el Doctor en Agrono-
mía y Ciencia del Suelo, asesor agrí-
cola en riego y recursos hídricos de 
UC Davis, Michael Cahn; el Doctor 
en Ingeniería Agrícola y especialis-
ta en adaptación climática en agri-
cultura, de UC Merced, Tapan 
Pathak; y el Dr. Gaetano Vivaldi, es-
pecializado en reutilización de agua 
en producción frutícola de la Univer-
sidad de Bari Aldo Mora, Italia.  

FOTO: FIA UDEC

Plan de trabajo  
De parte de Rubicon Water Latam, 

Michelle Medina, Business Deve-
lopment Manager, enfatizó su interés 
por colaborar en la posibilidad de 
trazar un plan de trabajo conjunto.  

“En el río Ñuble se ha hecho un 
trabajo de innovación y avance tec-
nológico y es muy relevante que nos 
podamos juntar universidades, em-
presas privadas y organizaciones a 
dar nuestro punto de vista y nuestro 
aporte desde cada vereda. Por nues-
tra parte, podemos ayudar tanto a la 
organización de usuarios como a la 
Universidad de Concepción, para 
trazar un plan a futuro, y ver qué op-
ciones le podemos ofrecer para que 
puedan implementar un sistema de 
gestión más completo en sus boca-
tomas”, sostuvo Medina.

Noticias UdeC
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A MÁS DE DOS SEMANAS

Eduardo Bascuñán 
contacto@diarioconcepcion.cl

Más de dos semanas después del 
último sistema frontal que afectó el 
territorio nacional, en el Biobío aún 
se reportan cerca de 800 viviendas 
sin suministro eléctrico. Esto gene-
ró que en sólo un mes cerca de 135 
reclamos se hayan registrado en el 
Servicio Nacional del Consumidor 
(Sernac) Biobío. 

Según información del Sernac, 
hasta la fecha contabilizan alrede-
dor de 450 reclamos en sus platafor-
mas, pero particularmente por el re-
ciente sistema frontal que afectó la 
zona, se identificaron 135 reclamos 
registrados hasta este lunes. 

Angélica Solar Lizama, directora 
regional del Sernac Biobío, aseveró 
que “la inclemencia climática, este úl-
timo frente de mal tiempo, la verdad 
es que ha generado una cantidad de 
corte de suministro y una falta de re-
posición por parte de las empresas 
que ha sido excesiva. Porque esta-
mos hablando de días sin electrici-
dad, de personas que todavía llevan 
más de 15 días sin servicio”. 

Según afirmó la autoridad, esto no 
sólo pasa por un tema de vulneración 
de los derechos del consumidor, más 
bien, “de la dignidad de las personas, 
con lo que tiene que ver con el abas-
tecimiento muchas veces, no solo de 
la luz, sino también del agua que está 
asociada principalmente a las zonas 
rurales”, afirmó Solar. 

Asimismo, se estimó que la mayor 
cantidad de reclamos se concentran 
en 13 comunas de la región, donde 
particularmente Arauco se encuen-
tra seriamente afectada, pese a no 
contar con gran cantidad de recla-
mos. “Es una de las que sigue con 
cortes de suministro, considerando 
que es una comuna con mucho bos-
que, donde las caídas de árboles y 
los cortes de tendido eléctricos son 
importantes”, aseveró Solar. 

Según información de la Superin-
tendencia de Electricidad y Combus-
tibles (SEC), durante la tarde de este 
lunes 19, se registró que el 99.8% de 
los clientes de la Región se encuen-
tran con el servicio eléctrico normal. 
En detalle, son cerca de 790 clientes 
sin suministro eléctrico hasta la últi-
ma consulta. 

Aun así, para la directora regional 
del Sernac, estas cifras son graves. 
“Tenemos aproximadamente mil me-
didores sin electricidad. Es una can-
tidad importante porque la SEC esti-
ma que, por cada medidor, son al me-
nos cuatro personas, entonces, 
estamos hablando de cerca de 4 mil 
consumidores y consumidoras de la 
región que todavía no logran restable-
cer su servicio eléctrico”, aseveró. 

Cortes de luz en el Biobío:  
135 reclamos registra el Sernac
Aún hay alrededor de 800 viviendas sin suministro eléctrico en la 
Región. Directora Regional del Servicio Nacional del Consumidor 
aseguró que se trata de vulneración de derechos.

gar a un tipo de acuerdo con las em-
presas generadoras de electricidad, 
con el fin de evitar posibles querellas 
y dilatar aún más los tiempos de res-
puesta para la ciudadanía”, se aseve-
ró desde la Ammrbb. 

Desde otro punto de vista, Moisés 
Ríos, presidente de la Unión Comu-
nal de Juntas de Vecinos de Concep-
ción, aseveró que “es impresentable 
que las empresas distribuidoras no 
tengan un Plan B ante una situación 
de emergencia”.  

“Los vecinos más que acostum-
brados, estás desesperados porque 
aparte de estar sin luz pierden su 

mercadería, los negocios y locales de 
barrio, al estar 3 o 4 días sin luz, toda 
esa mercadería se pierde porque no 
siguen en la cadena de frío y va a ser 
necesario que las empresas se hagan 
cargo de este problema”, sumó el di-
rigente vecinal. 

Es por eso que la creación de esta 
mesa técnica es crucial. “En defini-
tiva, tenemos que aunar las fuerzas 
para que actuemos en conjunto, de 
modo que podamos tener un ma-
yor peso frente a los requerimien-
tos y no nos disgreguemos, porque 
en la medida que cada municipio 
empieza a actuar de forma indivi-
dual, nos debilitamos frente a em-
presas que son robustas, desde el 
punto de vista de los recursos y de 
la asesoría jurídica”, enfatizó Solar 
desde el Sernac.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

las empresas, podrán iniciar los pro-
cesos pertinentes en cada caso para 
no llegar a la vía judicial. 

Desde la Amrbb comentaron que 
este lunes alcaldes, alcaldesas y jefes 
jurídicos de municipios del Biobío, 
sostuvieron una reunión técnica con 
la directora regional del Sernac, para 
ver las líneas de acción frente a los 
cortes de luz que afectaron a las co-
munas, tras el último sistema frontal. 

En la instancia las y los jefes comu-
nales expusieron las problemáticas 
que trajo para sus comunas la tardía 
respuesta de las empresas eléctricas.  

Tras el encuentro, “se buscará lle-
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13 comunas concentran las denuncias presenta-
das ante el Servicio Nacional del Consumidor 
por corte de suministro eléctrico.

Procedimiento  
Voluntario Colectivo 

En la búsqueda de aunar fuerzas 
y responder frente a la catástrofe, se 
creó el Procedimiento Voluntario 
Colectivo (PVC). Una mesa técnica 
de trabajo donde participaron el 
Sernac, la Asociación de Municipa-
lidad de la Región del Biobío 
(Amrbb), las empresas CGE Distri-
bución y Frontel. 

El proceso comenzó el 9 de agos-
to y ha congregado diversas reunio-
nes para lograr medidas compensa-
torias y medidas de reparación. Las 
cuales, una vez sean aceptadas por 
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El ministro de Economía, Nicolás 
Grau, sostuvo este lunes una reu-
nión con empresas proveedoras y 
contratistas que trabajan con la Si-
derúrgica Huachipato. 

Tras la cita llevada a cabo en el 
Sindicato Petrox de Concepción, el 
secretario de Estado indicó que el 
objetivo fue conversar “este plan 
que estamos trabajando (…) que 
nos permita que el anuncio de cie-
rre de Huachipato no implique un 
cierre de estas empresas”. 

 
En ese sentido, enfatizó en que 

“hay que romper la cadena y hacer 
que no se nos genere justamente 
un efecto dominó”. 

La cita contó con la participa-
ción de firmas que cumplen servi-
cios en torno a mantención, electri-
cidad, transporte y otras áreas para 
la compañía acerera que anunció 
este mes su cese indefinido de ope-
raciones. “Hay que entender bien lo 
que está ocurriendo, conversar con 
ellos. Nosotros ya tenemos desde fi-
nales de la semana pasada una base 
de datos muy robusta de toda esta 
empresas. El mismo CAP nos entre-
gó sus datos“, detalló Grau. 

Así, profundizó que manejan in-
formación general respecto a di-
chas entidades y su cantidad de tra-
bajadores. 

“En el plan que nosotros estamos 
construyendo para fortalecer in-
dustrialmente la Región del Biobío, 
los contratistas de Huachipato tie-

“Hay que hacer que  
no se genere un efecto 
dominó”: Ministro  
Grau tras reunión con 
empresas relacionadas  
a Huachipato
Titular de Economía visitó por segunda vez la zona, tras 
anuncio de cese de operaciones de la siderúrgica, cuyas 
consecuencias preocupan al Gobierno.

nen un rol fundamental, porque el 
cierre de Huachipato es algo que 
ya no podemos evitar. Fue una de-
cisión de CAP, pero sí podemos evi-
tar si hacemos un buen diseño de 
política pública y un buen trabajo 

con los contratistas que otros ten-
gan que cerrar”, agregó. 

Finalmente, el ministro estable-
ció que no es “solo un tema de de-
fender el empleo. Si se cierran esas 
empresas, si algunas de ellas despi-

den más trabajadores, lo que se pier-
de es un conocimiento acumulado 
de décadas que tiene un valor”. 

 
“Queremos recuperar  
los puestos de trabajo” 

El presidente del Sindicato 2 de 
Huachipato, Héctor Medina, dio 
cuenta de la postura de los trabaja-
dores acereros respecto a las gestio-
nes del Gobierno tras el anuncio de 
CAP sobre cerrar la planta y una 
eventual reubicación. 

Así, sostuvo que la intención es 
“recuperar los puestos de trabajo, 
eso lo ha dicho muy claro el minis-
tro, o sea, recuperar en el sentido de 
que todo lo que hay público y priva-
do se reactive. Tenemos muchos 
proyectos que están estancados y la 
solicitud que le hemos hecho al mi-
nistro es que eso se reactive rápida-
mente, porque esa es la única forma 
de evitar cesantía“. 

Respecto a eso y las capacidades 
de los funcionarios de la planta, Me-
dina destacó tras participar en la re-
unión con el jefe de la cartera eco-
nómica que “tú puedes ubicar cual-
quier trabajador de los que estamos 
en esta situación, tanto contratista 
como huachipatino, en cualquier 
lugar del país. Tienen los conoci-
mientos, las capacidades para ha-
cerlo. Tenemos de todo: en ingenie-
ría tenemos mecánicos, eléctricos, 
soldadores. Es que de verdad so-
mos un grupo muy especial”.

FOTO: CEDIDA
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DEL 23 AL 25 DE AGOSTO
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Este viernes llega a la capital regio-
nal, el gran barco de ideas y conoci-
miento comandado por la Funda-
ción Puerto de Ideas Biobío y BHP 
Foundation. Se trata del Festival 
Puerto de Ideas, que en su tercera 
edición lleva por título “Pensar un 
futuro común; una invitación a nave-
gar y descubrir lo que nos une”-del 23 
al 25 de agosto- contempla distintas 
charlas, conversaciones y espectá-
culos sobre los más diversos  temas. 
Un viaje por mundos desconocidos, 
como el pensamiento de las plantas 
o los efectos del paisaje en nuestras 
vidas; los secretos del sueño o las ra-
ras especies que ocultan las monta-
ñas submarinas del Pacífico. 

Una emocionante travesía que ten-
drá como hito de apertura el viernes 
-a las 19.30 horas en el TBB- con la voz 
de Gabriela Mistral y su singular mi-
rada sobre el poder de la naturaleza. 
Ese día, la actriz Catalina Saavedra y 
su par Cristian Carvajal,  junto a la 
música del cantautor Fernando Mila-
gros, realizarán un “Homenaje a la na-
turaleza”, lectura musicalizada de 
textos de la premio Nobel chilena.  

Los más de 30 invitados que parti-
cipan en este viaje vienen de las más 
diversas disciplinas, como la filosofía, 
literatura, artes y ciencias del mar, 
historia y neurociencia. Con ellos, el 
público tendrá la oportunidad de ex-
plorar universos tan fantásticos 
como el pensamiento de las plantas, 
que el destacado filósofo de la cien-
cia español, Paco Calvo, investiga 
hace años. 

En su charla “La inteligencia de las 
plantas”, el científico compartirá sus 
hallazgos, como lo que ocurre cuan-
do una planta sufre falta de agua. 
Ante el estrés hídrico, explica Calvo, 
la planta “no solo reduce su metabo-
lismo, sino que también comunica, a 

Todo listo y dispuesto para lo que será 
la edición 2024 de Puerto de Ideas 
El festival que fusiona las ciencias con las artes y humanidades desembarcará 
con una serie de charlas, conversatorios y espectáculos que durante tres días 
reunirá al público penquista con más de 30 pensadores, científicos y artistas, 
tanto nacionales como extranjeros. 

humana, conversará  con el perio-
dista Rodrigo Guendelman acerca 
de por qué el paisaje sí importa y 
cómo este se transforma a partir de 
una suma de experiencias personales 
y colectivas. 

Se destaca también lo que realiza-
rá la filósofa Diana Aurenque, quien 
el sábado a las 10:30 horas en el Aula 
Magna Arzobispal, realizará la char-
la “El animal ancestral y el origen de 
la comunidad”, actividad en que 
abordará el cómo acercarnos y rela-

cionarnos en comunidad. En la con-
versación, la filósofa explorará los 
distintos caminos que nos llevarían 
a recuperar ese “animal ancestral” 
que fuimos y construir así una iden-
tidad común que respete las indivi-
dualidades, pero también fomente 
la pluralidad.  

Con los pies en tierra firme, la in-
vitación es a preguntarnos cómo ha 
sido la interacción del ser humano 
con la naturaleza en los últimos 200 
mil años. La Historia freak de nues-
tra relación con la naturaleza revi-
sará, a través de la mirada única del 
escritor y podcaster Joaquín Bara-
ñao, desde ese terror reverencial a 
los eventos naturales de nuestros 
antepasados, pasando por la so-
breutilización de sus recursos, has-
ta la actual conciencia de la finitud 
del planeta. Un recorrido histórico 
construido a partir de curiosidades 
y anécdotas que en ocasiones desa-
fían a la ficción.  

Para más detalles de todas las ac-
tividades, inscripciones y venta de 
entradas ($2.000 general y estudian-
tes gratis) que contempla el festival, 
visitar el sitio web puertodeideas.cl. través de sus raíces, la información a 

sus vecinas. Las plantas que son avi-
sadas siguen verdes y las que no, se se-
can”. Además, dice, no sólo se comu-

nican entre ellas, sino también con 
otras especies. 

Romy Hecht, arquitecta investiga-
dora del paisaje como construcción 

FOTO: ARCHIVO / PUERTO DE IDEAS 2023
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CON “HOMENAJE a la 
naturaleza”, lectura 
musicalizada en que participan 
Fernando Milagros y Catalina 
Saavedra, el festival dará el 
vamos a su versión 2024.

Actividades para diversos 
públicos, es lo que tendrá 
durante tres días esta cita que 
mezcla las ciencias con las 
artes y humanidades.

“Pensar un futuro común; una 
invitación a navegar y descubrir 
lo que nos une” es el nombre 
que lleva esta tercera edición 
local de Puerto de Ideas.

Más detalles y venta de 
entradas del festival (2 
mil pesos general y 
estudiantes gratis) en 
puertodeideas.cl.

FOTO: ALFONSO YUNGUE
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DIANA AURENQUE  estará el 
sábado en el Aula Magna.
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ESTE 22 DE AGOSTO ARRANCA LA GIRA

“Martín Pescador recorre el borde 
costero: Teatro y Medio Ambiente para 
las infancias” es el título de la gira que 
llevará a la compañía Teatro La Com-
pota, agrupación que trabaja junto a la 
productora teatral María Amnesia Ar-
tescénicas, a presentar la obra “Martín 
Pescador” en siete localidades del país 
entre las regiones del Biobío, Ñuble y 
Maule. 

En detalle, esta gira que cuenta con fi-
nanciamiento del Fondart 2024, permi-
tirá la llegada de esta pieza teatral mu-
sical este 22 de agosto a  la Escuela F-55 
de Buchupureo y en la Escuela Reino de 
Suecia de Cobquecura; el 23 de agosto en 
la Casa de la Cultura Carmen García Sa-
lamanca de Pelluhue (donde se realiza-
rán dos funciones, siendo la de las 16:00 
horas abierta a público); el 24 de agosto 
en la Escuela Superior Nueva Bilbao de 
Constitución; el 27 de agosto en el Cen-
tro Cultural Pabellón 83 de Lota; el 28 de 
agosto en la Escuela República de Pana-
má de Tomé; y el 29 de agosto culmina-
rá la gira con una función en la Escuela 
Brisas del Mar de Tubul. 

De acuerdo a la dramaturga y actriz 
de “Martín Pescador”, como también 
fundadora de María Amnesia Artescé-
nicas y Teatro La Compota, Francisca 

Obra “Martín Pescador” tendrá 
funciones en tres regiones del país

FOTO: CEDIDAS MARTÍN PESCADOR

La pieza escénica se presentará en siete 
localidades costeras de Ñuble, Biobío y 
Maule. Propuesta de teatro musical 
dirigida a las infancias que es llevada 
adelante por Teatro La Compota  y 
María Amnesia Artescénicas.

Díaz González, la sensación de la com-
pañía para esta gira es de mucho orgu-
llo y entusiasmo, ya que, si bien “hemos 
tenido 13 funciones en la provincia de 
Concepción,esta es la primera vez que 
nos alejamos de la Región del Biobío”. 

“Martín Pescador” es una obra que 
trabaja la temática del cuidado del 
medio ambiente, exponiendo la pro-
blemática del exceso de plástico en 
los ecosistemas marítimos, en las cos-
tas; algo que se puede plantear para 

todo hábitat natural. 
La historia se desarrolla en torno a 

Martín, un niño de Tomé, hijo de pes-
cador, a quien le encanta nadar y bu-
cear, y tiene amigos submarinos: Huga 
la tortuga y Pedro el piure. Sucede que 
un día, en una de sus visitas al fondo ma-
rino para ver sus amigos, observa cómo 
estos se encuentran atrapados por un 
ser monstruoso llamado Plas Splash. A 
raíz de este suceso, Martín comienza a 
buscar soluciones para liberar a sus 
amigos de las garras de este ser. 

“El tener la oportunidad de llevar 
esta obra a lugares y pueblos donde lle-
ga muy poco teatro me da la sensación 
de que se cumplirá la misión principal, 
que el teatro pueda, finalmente, llevar 

a cabo su función primaria: la de ser un 
acontecimiento que sucede entre ac-
tores y espectadores, entreteniendo 
en forma activa, instruyendo, infor-
mando, divirtiendo, haciendo comuni-
dad, dando la posibilidad de abrir pre-
guntas y debates”, dijo Davide Gorla, 
director y codramaturgo del montaje. 

El elenco de “Martín Pescador” está 
configurado por Carlos Soto (Martín), 
Francisca Díaz (Mamá de Martín y 
Plas Splash), Raúl Pizarro-Enríquez 
(Papá de Martín y Pedro el Piure) y Ja-
viera Hinrichs (Huga la Tortuga e intér-
prete musical).

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

Para hoy a las 19.00 horas está pacta-
do el estreno de la obra “El Oso: La úl-
tima batalla”, propuesta teatral realiza-
da en conjunto entre  la plataforma 
dramática L´Aristotelia Chilensis y el 
Colectivo Frío. 

Este montaje, texto de la premiada dra-
maturga penquista Leyla Selman, quien 
además dirige, es la segunda entrega de la 
trilogía llamada “Los Otros”, y que inclu-
ye las obras “Char / Ave de corral” (2023) 
y “La Columna Oscura”, esta última se 

Montaje “El Oso: La última batalla” se presenta 
hoy en la Sala de Cámara del Teatro Biobío

leyes y el poder como siempre pero con 
una intensidad mayor a la habitual”. 

Fuera de  Troncoso, el elenco de la 
obra está configurado por Evelyn Mar-
tínez y Felipe Sepúlveda. En tanto, la 
música está a cargo de Sebastián Tron-
coso, Daniel Castillo en iluminación, 
Valentina Vergara en diseño integral y 
María José Mendoza en producció. 

Las entradas para la única función de 
“El Oso: La última batalla” se encuen-
tran disponibles vía Ticketplus.cl.

FOTO: CEDIDA EL OSO

proyecta su estreno el próximo año. 
Sobre esta segunda entrega, Cristó-

bal Troncoso, parte del elenco de la 
obra, comentó sobre lo que gira la tra-
ma en sí, señalando que “se trata sobre 
dos personas citadinas que están per-
didas en un territorio alejado en donde 
está ocurriendo una batalla que es la 
evolución de los animales y la natura-
leza por sobre la humanidad” mientras 
agregó que todo ocurre en “un mundo 
en que el conservadurismo se toma las 
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EL MONTAJE 
ESTÁ DIRIGIDO 
a las infancias y 
utiliza diversos 
elementos 
escénicos para 
concientizar 
sobre el tema 
medioambiental. 
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Logró su segundo 
triplete del año, suma 
11 goles y está a 3 de 
Bielkiewicz (Osorno). 
Ignacio Mesías, delantero

Con 8 goles es el 
volante más anotador 
de la serie, junto a 
Bryan Taiva (Melipilla). 
Brayan Valdivia, volante

BALANCE DESPUÉS DE UN CONTUNDETE 5-2 A SAN JOAQUÍN

D. Concepción goleó 5-2 a San 
Joaquín y sigue a 2 puntos de Meli-
pilla, faltando 7 partidos. Viene pi-
cando desde atrás y esta recta final 
lo pilla en muy buen pie, justo don-
de se ven los gallos. Acá hay 6 moti-
vos para creer en el ascenso. 

 
Factor Suárez. El técnico es de 

mantener la mesura fecha a fecha y 
no creerse el cuento. Los jugadores 
hablan de su carácter fuerte, pero 
también lo señalan como un tipo de 
conceptos muy claros. También 
destacan el trabajo físico, que ha 
sido durísimo. Con todo eso y deci-
siones que, aunque algunas resultan 
más que otras, el “profe Manu” logró 
que este equipo consiguiera 16 de 18 
puntos posibles. Y cuando no pudo 
ganarle a Rengo asumió sus errores 
sin rodeos. Adenás, este equipo que 
“no jugaba bien”, eligió a Manzo 
como titiritero y los de arriba  se ven 
más acompañados. 

 
Ataque demoledor. Mesías lo-

gró otro triplete y con 11 tantos es 
sublíder de goleo en la serie. Valdi-
via, con 8 dianas, es el volante más 
anotador de la Segunda, junto a Tai-
va. El León sabe que arriba tiene 
muchas armas, que un día el “9” 
puede ser Vargas  y mañana Esco-
bar, pero la contundencia sigue in-
tacta. Ojeda, que aún no explota 
del todo, ha sido aporte y hay varios, 
como Núñez y Lopes que están es-
perando su oportunidad partido a 
partido para romperla. Marcaron 4 
en Osorno, viene de hacer 5 en casa 
y no es casualidad. 

 
Banca de lujo. Las alternativas 

del León y sus no citados serían ti-
tulares en cualquier equipo. Saque 
la cuenta: Espínola, Lopes, el “Zom-
bie” Núñez, Torres, Martínez o Flo-
res, el “Patrón” Escobar, Zambrano 
y Joaquín Muñoz. Lo de la compe-
tencia interna y los dos elementos 
por puesto aquí no es frase cliché. El 
que se duerme no juega y ellos lo sa-
ben. El que sale suspendido una fe-
cha también pierde terreno. No que-
da otra que jugarse la vida. 

 
Esta es mi defensa. Suárez apos-

tó por una línea de cuatro defensas 
más menos estable, con Sebastián 
Silva y Lautaro Rigazzi como cen-
trales, y aunque con San Joaquín 
debe haber sido el partido más bajo 
de la zaga, venían cumpliendo a 
gran nivel y permitiendo pocas 
oportunidades de gol a sus rivales. 
A eso hay que sumar el gran traba-
jo del portero Nicolás Araya, que 

Seis motivos para soñar  
con este avasallador León

 FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.

A 7 fechas del final, parece que la pelea se redujo a solo 3 equipos y D. Concepción 
es el que llega más en forma. Los lilas tiene argumentos parar creer en un ascenso.

quín y Vial) y potros (cedieron uni-
dades con Linares y Concón). 

 
Hinchas y estabilidad. El hincha 

se reconectó con su equipo y en los 
dos últimos juegos en casa prome-
diaron más de 7 mil personas en 
las tribunas. Impresionante cifra 
para un equipo que juega en Segun-
da y que ayuda a que los nuevos 
dueños ratifiquen que fue una bue-
na idea invertir aquí. La populari-
dad lila hoy es incuestionable, más 
allá de que los resultados siempre 
empujan. Súmele jugadores que 
asumen una y otra vez que este club 
les da todo y solo les queda trabajr 
y responder. Todas las patas de la 
mesa parecen en orden. 

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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ha sido clave en encuentros donde 
le tocó intervenir poco, pero salvó 
el resultado, y la notable aparición 
de Béjar, expulsado el domingo. 

 
Ganar a los de arriba. Era una 

deuda de la primera rueda, pero 
este remozado equipo ya le ganó 
bien a Osorno y Puerto Montt. De 
los rivales directos le queda ir a 
Melipilla en 3 fechas más y cerrará 
en casa del SAU, que nadie sabe si 

a esa altura estará con posibilida-
des. La confianza está a tope y el 
que viene de menos a más es Con-
cepción, esperando nuevos tras-
piés de salmoneros (pincharon 
puntos recientes contra San Joa-

D. CONCEPCIÓN 
38 PUNTOS 

 
Vial (V) 

Ovalle (L) 

Melipilla (V) 

Trasandino (L) 

Lautaro (V) 

Gral. Velásquez (L) 

San Antonio Unido (V)

MELIPILLA 
40 PUNTOS 

 
San Joaquín (L) 

Puerto Montt (V) 

D. Concepción (L) 

Rengo (L) 

Ovalle (V) 

Osorno (L) 

Lautaro (V)

PUERTO MONTT 
35 PUNTOS 

 
Rengo (V) 

Melipilla (L) 

Osorno (V) 

Lautaro (L) 

San Antonio Unido (V) 

Trasandino (L) 

Gral. Velásquez(V)
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
EXTRACTO 
Juzgado de Letras y Garantía de Santa Juana, en causa de cuidado personal, 
RIT C-119-2023, por resolución de 01 de agosto de 2024, se cita a audiencia a 
los parientes de la niña MELANIE NAHIARA ROSAS JERIA, cédula nacional de 
identidad 24.075.8636, de 10 años de edad, a efectuarse el día 05 de septiembre 
de 2024 a las 10:00 horas, la cual se llevará a efecto en dependencias del tribunal 
ubicado en Calle Yungay N°241, Santa Juana. Ministro de Fe

RECTA FINAL DEL ASCENSO A TERCERA A

Faltando 5 fechas, Lota Schwager 
asaltó el liderato. Goleó 5-1 a Ran-
cagua para sumar 38 puntos, de-
jando más abajo a Malleco (37), Na-
val (37) y Parral (35 y un partido 
menos). El ascenso a Tercera A es 
una pelea a cuatro bandas. 

El técnico Renato Ramos expre-
só que “fue un partido muy difícil, 
muy físico y con mucho viento. Los 
muchachos se sobrepusieron al en-
vión con el que entró Rancagua, 
pero entedimos que no podíamos 
perder la pelota en la mitad porque 
contraatacan muy rápido. Nos fui-
mos 2-1 al descanso y en el segun-
do tiempo nos asentamos mejor”. 

Se destaparon en ataque y apun-
tó que “hemos trabajado la fase 
ofensiva y la definición porque este 
equipo genera muchas ocasiones y 
no estábamos concretando tanto, 
aunque sí marcábamos. Quedo con-
tento con la cantidad de goles que 
hicimos y todo lo que creamos”.  

Lota ganó sus 9 encuentros como 
local y el “Tiburón” señaló que 
“nuestros jugadores se sienten có-

Y se metió firme por 
los palos: Lota es el 
nuevo líder después 
de meter cinco goles

“Lamparita” aplastó a Rancagua con 
triplete de Munives y aprovechó traspié 
de Naval para despojarlo de la punta a 
solo 5 fechas de cerrar la fase regular. 

FOTO: FACEBOOK DEPORTES LOTA SCHWAGER

a D. Concepción, con una gran Copa 
Chile y un torneo que no fue el que 
esperábamos. Con Lota 2023 no pu-
dimos ascender en el último parti-
do y es importante todo lo que uno 
vive en el camino, como también el 
conocimiento de los jugadores. Son 
los que resuelven y este es un plan-
tel muy competitivo. La elección de 
jugadores fue fundamental”. 

Sobre el próximo reto, advirtió 
que “Hualqui es muy duro, acaba de 
perder 2-3 con Malleco y es dificilí-
simo. No hay nada resuelto y en esta 
serie no hay rival fácil. Esto se va a 
resolver en la última fecha, cuando 
enfrentemos a Naval”.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

modos en el Federico Schwager, a 
pesar de todas sus dificultades. Es 
un campo que conocemos, entrena-
mos ahí en la semana. También des-
taco cómo entraron los sustitutos, 
que esta vez fueron importantes”. 

En lo personal, añadió que “siem-
pre es mejor ser futbolista que en-
trenador. Fuera de la cancha hay 
mucho más nerviosismo, quieres 
ayudar a los muchachos a decidir 
siempre de la mejor manera. Uno in-
tenta dar herramientas para cada 
complejidad del juego. Rancagua 
es un equipo difícil, va a complicar 
a cualquiera y lo sacamos adelante”. 

El DT agregó que “todas las viven-
cias te dan experiencia. Trabajé 5 
años en la formación de Palestino, 
después tomé la decisión de dirigir 
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Acereros van por 
cuarta hazaña del 
año en Avellaneda

Dos goles abajo parece una des-
ventaja demasiado grande, pero el 
Huachipato 2024 está acostum-
brado a las hazañas fuera de Tal-
cahuano. ¿Habrá espacio para una 
más? El cuadro siderúrgico visita-
rá esta tarde (18 horas) a Racing 
Club, en El Cilindro de Avellaneda 
(estadio Presidente Perón), inten-
tando avanzar a los cuartos de fi-
nal de Copa Sudamericana. Los 
acereros lograron un valioso triun-
fo en el torneo local y van con el 
ánimo más arriba. 

La ida en el CAP fue 2-0 para los 
argentinos, con tanto del goleador 
de la Sudamericana, Adrián Mar-
tínez (7 conquistas), y un penal 
ejecutado por Juan Fernando 
Quintero. Esa anotación en el úl-
timo minuto es la que complicó 
todo de sobremanera. 

El técnico español Igor Oca co-
mentó que “está complicada la lla-
ve contra un equipo que está ha-
ciendo las cosas bastante bien, 
tanto a nivel internacional como 
doméstico, lo que dificulta más 
las cosas, pero no quita las posibi-
lidades que tenemos y nos vamos 
a aferrar a eso y tratar de darlo 
todo”. En el torneo trasandino, Ra-
cing marcha en expectante cuar-
to puesto, a solo un triunfo del lí-
der Huracán. 

El DT de la usina agregó que “la 
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realidad es que Racing tiene indi-
vidualidades muy muy buenas y 
tendremos que atender a cada de-
talle, tanto con balón como sin él 
e intentar incomodar al rival para 
que no esté en sus mejores condi-
ciones. Uniendo esas dos cosas y 
un partido donde el rival no esté 
fino, es la forma de sacar este en-
cuentro adelante”. 

Por Copa Libertadores, Huachi-
pato ganó 2-0 en cancha de Gre-
mio y amarró tercer lugar ven-
ciendo 4-3 a Estudiantes en La 
Plata. Ya en Sudamericana, siguió 
su camino derrotando a Racing 
de Uruguay por 1-0 como visita, 
partido que ganó en penales. 
Como visita solo perdió en Bolivia. 

Oca advirtió que “históricamen-
te y, sobre todo el presente, te dice 
que ante empresas complicadas, 
fuera de nuestra casa se han saca-
do las cosas adelante, como ocu-
rrió en Uruguay, Brasil y ya una vez 
en Argentina. Bueno, queremos 
darle continuidad a eso e intenta-
remos avanzar”.

FOTO: FACEBOOK HUACHIPATO FC 



Entretención&Servicios
20 Diario Concepción Martes 20 de agosto de 2024

Santoral: Bernardo

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Concepción  
• Cochrane 1012          

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Av. Colón 300 (Atención durante las 24 horas)

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)

Cruz Verde 
• Av. Roosevelt 1694
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